

BOLETIN
DE LA PROVINCIA



OFICIAL
DE LOGROÑO.

Se suscribe á este Periódico, que sale Jueves y Domingos, en la redaccion sita en la calle de la Plaza frente á Portales núm 981—Precio de suscripcion 5 rs. al mes para esta Ciudad, y 6 para fuera de ella franco de porte; y para las Justicias de la Provincia 12 reales por trimestre.

PARTE OFICIAL.

Gobierno superior político de la Provincia de Logroño.

El Excmo. Sr. Secretario de Estado y del Despacho de la Gobernacion de la Peninsula, con fecha 25 de Abril próximo pasado me comunica la Real orden siguiente.

Habiendose dignado admitir S. M. la Reina Gobernadora al Teniente general D. Francisco Narvaez, la dimision del cargo de Inspector general de la Milicia Nacional del Reino, con acuerdo de su consejo de Ministros se ha servido S. M. conferirle el de igual clase D. Alejandro Gonzalez Villalobos, Capitan general de Castilla la Nueva.

Cuya Real resolusion se inserta en el boletin oficial para conocimiento del público. Logroño 6 de Mayo de 1840.—Rodrigo Fernandez Castañon.

Gobierno Superior Político de la Provincia de Logroño.

En la noche del 5 del actual se ha sugado del hospital civil de esta ciudad D. Antonio Osorio cabo de Hacienda publica cuyas señas se ponen á continuacion, en su consecuencia encargo á las justicias procuren su aprension por cuantos medios les dicte su celo, y caso de capturarlo manden con toda seguridad á este Gobierno político.—Logroño 6 de Mayo de 1840.—Rodrigo Castañon.

SEÑAS.

Edad 50 años, estatura regular, cara redonda, color moreno, ojos negros, vista sagaz, nariz afilada, barba regular, pelo crespo negro, habla con bastante precipitacion, natural de Lugo.

Intendencia de Rentas de la provincia de Logroño.

A solicitud de un particular, tuvo efecto la tasacion y capitalizacion de las fincas que á continuacion se espresan, que en jurisdiccion del pueblo de Cuzcurruilla pertenecieron al suprimido Monasterio que se operacionará, siendo el resultado de ambas operaciones el que en seguida se manifiesta.

Pertenecientes al suprimido Monasterio de San Miguel del Monte.

Una casa, cueba, cubas y demas pertenecidos con una huerta de tres fanegas de tierra cercada de paredes, han sido capitalizadas en cien mil dos cientos rs. y un maravedi, y tasada en. 128,392

Y para los efectos que espresa el artículo 7.º del Real Decreto de 19 de Febrero de 1836, y el 16 de la Instrucion de primero de Marzo del mismo año, he dispuesto se anuncie al público para su conocimiento. Logroño 6 de Mayo de 1840.—Joaquin Berrueta.

EL VIREY DE NAVARRA,

Y CAPITAN GENERAL DE LAS PROVINCIAS VASCONGADAS

A LOS HABITANTES DEL PAIS:

VASCO-NAVARROS: la ambicion y el desprecio lanzaron estos dias dentro de vuestro territorio algunos miserables armados, con la quimérica idea de turbaros el reposo: mis anticipadas medidas con conocimiento de su designio y de vuestra decision por el orden, me permitieron aguardarlos tranquilo, y no me engañé, porque conocia vuestra lealtad. Ya no existen..... Muertos varios, heridos otros, y prcheo-

dados los mas, solo siete salvaron sus perniciosas vidas en el vecino reino de Francia.

La siguiente comunicacion del bizarro Brigadier Bayona que acabo de recibir lo prueba así, é infinitas otras contestes que pudiera citaros pátentizan los hechos ocurridos: noticias tambien oficiales me hacen saber ademas, que el indigno Abad de Leizuberri, gefe de la gavilla invasora, recibió de manos de los naturales del pais en las chozas de Erasun su merecida muerte: otros siete gefes y oficiales aprehendidos por el intrépido Teniente de Zaragoza D. José Fernandez, debén haber sido fusilados ya segun mis órdenes, y no menos funesta es la suerte que aguarda á cuantos puedan caer en manos de nuestros valientes.

VASCO-NAVARROS: ved ahí el pronto término de esta insensata empresa: apenas anunciada, halló su estermínio entre vosotros. ¿Serán necesarios nuevos desengaños? ¿Habrá de correr mas sangre española para hacer revivir en nuestra Patria una causa envilecida, proscripta en Europa, vencida en Aragon, y odiada por vosotros.....? No, yo me complazco en creer que este es su último temerario esfuerzo. Vuestra generosa y leal conducta que yo aguardaba, la espontanea y eficaz cooperacion que prestasteis en esta ocasion para la destruccion de los rebeldes, y el amor á la paz que os distingue, me llenan de confianza y de gratitud.

No mas horrores, harto luto y desolacion cubrió vuestro suelo. De hoy solo paz, union y confianza resucene entre vosotros, y si algun perverso pretendiese arrebataros tanta dicha, estad seguros de su pronta ruina: os lo ofrece vuestro Virey y Capitan General. Pamplona 5 de Mayo de 1840.—Felipe Rivero.

Copia de la comunicacion que se cita.

Excmo. Sr.—Las comunicaciones que he recibido en la noche pasada continúan siendo las mas lisongeras. La faccion invasora perseguida en todas partes por las tro-

9/0

2 EL MUNDO

HISTORIA

DE

TODOS LOS PUEBLOS,

DESDE LA MAS REMOTA ANTIGÜEDAD
HASTA EL AÑO 1839.

POR UNA SOCIEDAD DE SABIOS.

OBRA ADORNADA

con cien mapas iluminados y trescientas láminas, las cuales representan mil y quinientos objetos diferentes entre trages, armas, utensilios, buques, muebles, instrumentos musicos, &c., &c. de todos los pueblos del universo.

PROSPECTO.

La historia ha sido siempre considerada como base de la educacion. «El que ignore los sucesos anteriores á su nacimiento será siempre un niño» Estas palabras de un filósofo antiguo son una verdad incontestable, porque cómo es posible que se ocupe con fruto de la política, el que ignora la Historia? ¿Cómo preverá los sucesos futuros quien no haya estudiado el porvenir en los anales de lo pasado? Mas aun cuando se considerase á la Historia con relacion tan solo al atractivo que tiene su estudio, ¿quién puede ser insensible al encanto, é indiferente al interes con que á un tiempo nos cautiva y nos instruye? Se goza efectivamente un placer inesplicable siguiendo el curso de las vicisitudes que una tras otra han trasferido el centro del universo á pueblos que difieren en costumbres, en idioma y en culto, desde las vetustas poblaciones del Asia hasta las naciones modernas de nuestra joven Europa. Este cuadro de tantos y tan grandes acontecimientos, este panorama de tantas y de tan admirables y repetidas revoluciones, es el que se desarrolla en esta grande obra. Bien se deja entender cuan serios asuntos de meditaciones proporcionará el observador este vasto drama, cuyos héroes y cuyas victimas son pueblos enteros. ¿Por qué desaparecieron estos pueblos? ¿Por qué la suerte de tantos países ha sufrido tan prodigiosos cambios? ¿Por qué fueron destruidas las inmensas ciudades que alzaron un dia sus torres hasta el firmamento? Al ver á esas naciones, que nos precedieron en la carrera de la gloria, de la industria y de las artes, ó euteamente borradas de la superficie de la tierra, ó decaydas en términos que apenas conservan un vestigio de su grandeza pasada, es fuerza que exclamemos: ¿Qué será de nosotros? ¿Qué será nuestra patria, y qué el mundo entero de aquí á mil años?

Abren la escena de este gran drama los pueblos de la estremidad occidental del Asia, en aquellos lugares en que la tradicion colocó el paraiso terrenal, y hácia el punto ignorado en que debió nacer un dia el Salvador de los hombres. Se ve á Nemrod fundando la monarquia de los Asirios que hubo de durar 14 siglos: los He-

pas que tengo la honra de mandar y rechazada por el excelente espíritu de estos habitantes ya no existe, pues que parece han regresado á Francia por los Alduines siete de sus individuos. En un reconocimiento que está practicando el Capitan Senespleda del regimiento de Zaragoza en el monte de Onoeta donde segun antecedentes se han ocultado tres oficiales, se ha logrado capturar escondido entre los alechos á uno que se titulaba Comisario, y que fué muerto por quererse defender y ponerse en fuga al tiempo de su descubrimiento. El Capitan Carlista Zapata ha sido entregado herido por la justicia de Erasun al Comandante del canton de Santesteban. Se han encontrado ademas en los montes y caminos nueve fusiles, dos escopetas, cananas y tres efectos de guerra.—Como supiese desde luego que la retirada á Francia de los que se han podido salvar se verificaria por los Alduines, dispuse saliesen para aquellos puntos en la mañana de ayer treinta habitantes armados, y no dado se consiga la aprehension de alguno de aquellos.—La adjunta relacion comprende los oficiales carlistas que efectuaron la invasion.—Tal resultado ha tenido una expedicion proyectada tan anticipadamente, y en la que estribaba la loca esperanza que animaba á los descontentos de enarbolar de nuevo en estas provincias la desacreditada bandera del Pretendiente.—Dios guarde á V. E. muchos años. Elizondo 2 de Mayo de 1840.—Excmo. Sr.—Joaquin Bayona.

Relacion á que se contrae el anterior oficio.

Coronel D. Francisco Izgüe.—Comisario Ordenador D. N. Monguelos.—Coronel graduado primer Comandante D. Joaquin Zabaleta.—Comisario D. N. Unanue.—Teniente Coronel graduado Capitan D. N. Martinez.—Id. id. D. Abdon Lopez, prisionero.—Id. id. D. Francisco Armona.—Id. id. D. Martin Otaiza, prisionero.—Id. id. D. José Aldaz, prisionero.—Capitan D. Antonio Lipuzcoa.—Id. id. D. Jabier Diez, prisionero.—Id. D. Dionisio Beuaza.—Teniente D. N. Zapata, prisionero.—Subteniente D. N. Urrea, prisionero.—Id. D. Santos Billaron, prisionero.—Id. D. N. Astiz, prisionero.—Capitan D. Gaspar M.—Un tal Matias que tiró el trabucazo á Martin Barca.—Un Ayudante del General Goni.—Los demas eran individuos de tropa.—Es copia.—Bayona.—Son copias.—Ribero.

El Ayuntamiento Constitucional de esta capital hace saber: que no habiendo tenido efecto el remate que se anunció en el bofetin oficial del jueves 5 de Marzo ultimo para surtir de carne de cebon de buena calidad el baseo que tiene establecido en la carniceria publica; ha determinado el sustituir nuevamente este artículo, con inclusion de carnero churro desde el 1.º de Junio proximo hasta fin del presente año en el dia 24 de la mañana en las salas consistoriales, donde se ballará el pliego de condiciones á que han de sujetarse los licitadores. Lo que se anuncia al publico por medio de este edicto para su conocimiento. Logroño 6 de Mayo de 1840.—El presidente.—Manuel Golinayo.—Placido Martinez.—Secretario.

breos, los Fenicios, los Arabes van estirpando los límites de ese nuevo imperio. La China existe ya, y el Egipto se dispone á alzar sus pirámides inmortalizadas. Cuando la Siria contaba cien ciudades poderosas; cuando Ninive ostentaba sus soberbios muros y ufanábase Babilonia con sus jardines colgantes, ¿qué era entonces de la Europa? Pantanosa á trechos y trechos cubierta de bosque, solo ofrecia la vista algunas tribus salvages y espantadas en desorden, sin otro ejercicio que la caza, sin otra diversion que el sacrificio de victimas humanas, y sin mas inquietudes que aquellos en que bebían en los cráneos de sus enemigos.

Pasan algunos siglos y se engrandecen las repúblicas fenicias: el Mediterraneo sostiene las flotas y las riquezas de Tirias; abrense los almacenes de Arad; un pueblo de marineros, de pilotos, de mercaderes trasporta la civilizacion á España, Italia y á la Galia; y la Grecia apenas nacida, y que ha de colocarse un dia en la cabeza de las naciones, recibe de Egipto los dioses y las fabulas con que embellece su cuna.

Aun no existe Roma: al desmembrarse el vasto imperio de Asiria, al desmenuarse el poder de Grecia, Roma aparece. Sus belicosos hijos se aprestan á la pelea y emprenden la marcha. En vano Alejandro pasma al universo con sus conquistas y brilla por un momento en la meridional Grecia: el destino es irrevocable. La muerte de Alejandro legó la discordia á sus corrompidos generales, los recuerdos de la gloria á su patria, y á los Romanos el destino del mundo, que invaden rápidamente. Conquistán Italia, la Sicilia, la Cerdeña, ceden á sus armas Macedonia, la Grecia y el Epiro, la España y la Galia sucumben, y la Gran Bretaña, que como un buque anclado estaba con la mar para detener á los vencedores, ve á las águilas romanas desplegar el vuelo en sus playas. Solo la Germania resiste, ó mas bien se remueve bajo el peso de su cadena; vencida, amenaza; el imperio Romano ha llegado ya al apogeo de su poder. Los inmensos brazos de este celoso se estendian desde el Danubio al monte Atlas, desde el Océano Eufrates; las leyes de Roma gobernaban la Europa, el Africa y el Asia, cuando desde el centro de ésta avanza lentamente el asqueroso y feroz pueblo de los Hunos. Empujados por otros pueblos desconocidos se precipitan sobre los Alanos, estos sobre los Godos, los Godos caen sobre los Germanos; y este espantoso huracán de pueblos bárbaros, arrojados unos sobre otros, se precipita dentro de Roma y destruye los trofeos de su poder. El campo está abierto: la capital del imperio ve el lante de sus muros á Alarico, rey de los Godos, á Atila, llamado el azote de Dios, y al rey de los Vándalos, Genseric, que atravesará la Galia y la España, salvará el Estrecho, inundará el Africa, y vendrá á Cartago para arrebatarse á Roma los despojos que Roma havia arrebatado á Cartago. A este choque causado en las masas por los bárbaros, se reune el grande choque causado en las ideas por el cristianismo. La historia antigua concluye, y comienza de la edad media.

Pueblos nuevos se han repartido la Europa. Los Francos y los Galos reunen su pujanza para fundar la monarquia que ha de durar tantos siglos.

Godos y despues los Lombardos han llevado á Italia la energía, el valor y el espíritu de libertad que faltaba á los degenerados hijos de los antiguos Romanos.

El imperio de Oriente brilla todavía en Constantinopla, como un glorioso resto de potente monarquía. La España vive feliz y tranquila, regida por los Visigodos; mas el belicoso árabe atraviesa en su ligero corcel los abrasados desiertos del Africa reposa en la roca de Ceuta, y desde allí, midiendo con una ojeada de fuego la distancia que le separa de la otra columna de Hércules, se dispone para hacer presa en la España. Rápido como el guila, deja á su espalda la tierra que quería invadir; los Pirineos no detienen su precipitado vuelo, los traspasa orgulloso y se posa sobre a Galia. Carlos Martel detiene al victorioso árabe, y su hijo Pepino comienza la grande revolución que ha de juntar los restos de los pueblos germanos y formar con ellos un imperio tan inmenso como el que el africano habia desmembrado.

Aparece Carlo-Magno; enérgico é inteligente, organiza y administra la Galia; y vence y destruye á los Sarracenos, á los Lombardos, á los Bávaros: el Elba y el Danubio son testigos de sus triunfos, y su vasta dominacion se derrama hasta los últimos confines á que en otro tiempo se extendiera la de los Césares. Mas este Germano vestido con la púrpura imperial, que se habia colocado como una barrera de los Germanos; este monarca, poderoso heredero de la política de Roma, que habia ido á buscar á los bárbaros en sus mismos hogares para extinguirlos hasta su raza, vió las primeras gotas de los Normandos.

Estos atrevidos piratas son los reyes del mar, y bien pronto llevarán á las riberas de la Galia la destruccion y la muerte. El Sena, el Loire, el Ródano y el Danubio les abrirán el seno de la Europa, y los aglayados habitantes de Inglaterra, de España, de Germania, se preguntarán mutuamente cuál ha sido la horrible tempestad que arrojó sobre ellos á estos terribles hijos del Norte.

Esa multitud bárbara se habia detenido como un inmenso ejército sobre la haz del antiguo imperio romano; aunque transformados en colonos, conservaban la gerarquía militar y cumplian los recíprocos deberes de gefes y de soldados. Carlo-Magno lejos de destruir esta organizacion, propia de las costumbres germanas, la habia confirmado concediendo privilegios y gobiernos vitalicios que debian bien pronto hacerse hereditarios; pero la muerte de aquel principe, el repartimiento de sus numerosos Estados entre sus hijos, las discordias civiles, las invasiones de los normandos, la ambicion de los duques y condes, que querian hacer suyas las provincias encomendadas á su gobierno, todo favorecia el principio de disolucion del imperio que se manifestará ya en vida del fundador. La desmembracion se ejecuta, y en el seno de la antigua monarquía se eleva un nuevo sistema que, con el nombre de feudalismo y formando una gerarquía de soberanos, de vasallos, y de vasallos de estas, enlaza recíprocamente entre ellos todas las clases, todos los individuos del Estado, desde el monarca supremo hasta el siervo terrateniente. Con esta confederacion de déspotas desiguales entre si, con deberes y obligaciones recíprocas, pero investidos de un poder arbitrario y absolu-

to sobre sus vasallos, nacieron los reencos que escita la desigualdad de las condiciones, los peligros que trae el ejercicio del poder, las devastaciones que provienen de las disputas entre fronterizos, y todos sufrieron una continua pelea. Mas el feudalismo en si encierra un principio de grandeza; estimula el valor personal; los peligros habituales de los hombres de estos tiempos exigen energía y gran corazon: las armas son su juguete, los torneos su esparcimiento, su oficio la guerra, y la sociedad un verdadero campo de batalla. Este campo les parece estrecho; la Europa entera se precipita sobre el Asia, trábanse horribles combates entre los indomables pueblos de ambos continentes, y hé aqui la época de las Cruzadas.

Mientras que los Francos luchan contra los Agarenos para conquistar el Santo Sepulcro, ábrese una sangrienta guerra entre los herederos de Carlo-Magno y los sucesores de San Pedro. Las Cruzadas darán bien pronto la libertad á las ciudades y á los pueblos, y señalarán el punto de donde debe partir el acrecentamiento del poder real.

Hugo Capeto, dando al feudalismo una larga batalla y rebaciendo la clase de hombres libres que desapareció con el naufragio de los tronos, habia empezado á constituir la monarquía y dejado á sus descendientes la tarea de continuar esta obra; pero todas las tentativas fueron inútiles hasta que inventadas la pólvora y la imprenta pudo Luis XI ensayar impunemente la fundacion de una monarquía absoluta sobre el palpitante cadáver del feudalismo. Desaparece Luis XI, la Europa feudal sucumbe, Constantinopla es tomada, renacen las letras, se prevee la grandeza de la casa de Austria; acércanse Leon X, Francisco I, Carlos V, Enrique VIII, Lutero y la reforma, y hénos aqui á las puertas de la historia moderna, que se van á abrir para presentar un universo nuevo.

Se descubre la America; el oro de Méjico y del Perú disminuye el precio de los metales, aumenta el de los géneros, funda el crédito publico, hace pasar á nuevas manos la propiedad rural, y la sociedad se renueva en hacienda, en moral y en política. A las aventuras de las Cruzadas sucede la de Ultramar, el globo se ensancha, comienza el sistema de las colonias modernas, y la marina militar y la mercante adquieren la estension de un Océano sin playas. Los tronos son omnipotentes en Europa, y su poder no se mengua hasta la época de la revolucion francesa. Entonces el ángel de la destruccion, que en otro tiempo llamó á los bárbaros para trastornar los cimientos de la sociedad antigua y disponer el local en que el Cristianismo debia alzar una sociedad nueva, parece que derrama su furor en el corazon de los hijos de la Francia. Creencia, leyes, costumbres, usos, objetos todos de la veneracion de tantos siglos, son derrocados por ellos; el campo que cultivaron sus abuelos es removido de alto á bajo, y la mies de ideas nuevas se prepara á producir una nueva era de civilizacion.

Calmadas las olas de la anarquía, Napoleón aparece; ordena los escombros que le rodean, hace salir de ellos un mundo regenerado; su genio emprendedor y organizador, su voluntad poderosa, su amor á la gloria y á la inmensa fuerza que la revolucion puso en sus manos, le hicieron el gigante de los tiempos modernos. Des-

pues de haber llevado consigo la victoria por mucho tiempo, de haber hecho flamear su estandarte en todas las capitales, de haber durante diez años aumentado su poder y ganado un reino en cada batalla, un solo reves coliga contra él á la Europa entera, y sucumbe demostrando que en nuestros dias el despotismo es imposible. La Francia con que contara no conservaba ya su antiguo entusiasmo de independencia, y el hombre que la habia arrebatado sus derechos, la encontró en el dia de la desgracia incapaz de sostenerlo á él, y de defenderse á si misma.

La muerte de Napoleón tranquilizó á los reyes de Europa, y volvió á los pueblos el reposo que su espíritu emprendedor y sus vastos proyectos les habian arrebatado. Pero la revolucion tenia sembrada la semilla de nuevas ideas, y aunque esta semilla se regó con sangre, durante la guerra hechó raíces y sacó tallos que mas tarde ó mas temprano debian producir frutos. Algunas naciones ya les han recogido, y, aunque sosteniendo luchas y sufriendo reveses, va generalizándose el nuevo sistema de gobierno que tiende á destruir las monarquías absolutas, haciendo al cetro súbdito de la Ley, y á los pueblos súbditos del cetro.

Esta ultima escena de nuestro drama no puede concluirse: los actores no han acabado todavía su tarea, y la nuestra quedará terminada cuando poniendolos á los ojos del espectador señaláremos el papel que está representando cada uno de ellos.

PLAN Y OBJETO DE LA OBRA.

Fácil es en verdad comprender cuál ha sido nuestro objeto al presentar aqui un rápido bosquejo de los principales acontecimientos que en 47 siglos han trastornado el mundo. Hemos querido manifestar á los que descuidan el estudio de la Historia, y á cuantos lo consideran engorroso y pesado, que pueden encontrar en él un interes tan vivo como el que dispiertan los modernos dramas y romances. Intentamos promover un estudio que si bien se generaliza en el dia, está muy lejos aun de aquel grado de popularidad á que debe aspirar justamente. Son muchas por desgracia las personas que cuando ven representar una comedia histórica no saben en que siglo ni en que país se supone la accion y que recorriendo un museo de pinturas han menester que al pie de cada cuadro haya un rótulo que declare el objeto que representa.

La historia de cada nacion está tan enlazada con la de las naciones vecinas, que es indispensable abrazar de una vez la de todas las del globo. Ensayóse este proyecto, y algunas de las historias universales publicadas hasta ahora han tenido un feliz éxito, sin embargo de que la gran parte de ellas dejaba mucho que desear. Cargadas unas de infinitos pormenores, repitiendo en los anales de un pueblo los sucesos referidos anteriormente; y breves otras, desnacardas y reducidas á nombres y fechas, solo servian para confundir al lector sin enseñarle lo que buscaba. Con las primeras se han llenado muchos volúmenes y hecho carísimas las obras, y las segundas no presentan mas que tablas reducidas á las mas diminutas proporciones.

Los hechos principales no dejan vestigios en la memoria si no van acompañados de por-

menores que los expliquen, y los personajes han menester que se los presente en las diversas posiciones en que la fortuna los ha colocado: solo así puede apreciarse el valor, el talento y la capacidad de que dieron pruebas.

La mayor ó menor estension que damos á cada una de las partes de nuestra Obra se funda en la importancia histórica de cada nacion. La de Francia, por ejemplo, es mas dilatada por que en muchas épocas ha sido la de gran parte de Europa. Malamente pudiera ser breve la de la Tierra Santa, conteniendo la narracion de los hechos acontecidos en sesenta siglos. Aunque los pueblos de Asia y Africa son de origen muy remoto, su gobierno ha variado tan poco, y entre ellos se verifican tan corto numero de mudanzas, que su historia en verdad es poco interesante; por esto con el objeto de hacerlas agradables las hemos dividido en dos partes: contendrá la primera una relacion de los hechos importantes; y algunos pormenores curiosos acerca de las costumbres, usos, ceremonias, &c. de estos pueblos formarán la segunda. En todas las demas historias hemos tenido presente las épocas brillantes de los grandes reinados de cada nacion, no olvidando en manera alguna el influjo que han ejercido una en otra, ó en varias; sus usos, sus trages, sus costumbres.

Damos á esta coleccion el nombre de *El Mundo*, porque nos hemos propuesto hacer ver al lector todos los sucesos instructivos y dramáticos que han dejado huellas en la memoria de los hombres: será una revista de todos los pueblos con todas las revoluciones que han sufrido.

Los adelantos de la tipografia ofrecen el medio de reunir en poco volumen, sin perjudicar la hermosura de la impresion lo que antes hubiera necesitado muchos tomos. Tambien hemos consultado el interes de los suscritores imprimiendo la obra en el tamaño y con el caracter de letra de el Prospecto (*), á razon de 52 paginas y una lámina por entrega; pues aun cuando pudieramos hacer que la materia de cada entrega cupiese en menos número de paginas, nos hemos decidido por un caracter de letra de mayor tamaño, porque el mas pequeño fatiga la vista, ó causa cuando menos á los lectores.

Faltaria unidad á nuestra obra si se echa de ver en ella diversidad de lenguages, y para evitar este escollo toda la traduccion será revisada y corregida por una sola mano.

Acompañará la historia de cada pueblo un grande número de láminas que representen fiel y escrupulosamente toda especie de trages, armas, muebles, instrumentos de música, etc. Coleccion preciosa de suyo y que no existe todavia en país alguno, necesaria al filosofo y al artista, indispensable para la Historia y para el teatro, y que representa muchas veces el caracter de una nacion. Los trages, por ejemplo, no han cambiado en la China ni en el Japon en donde la civilizacion no adelanta. Entre los Persas y Turcos han sido los mismos por mucho tiempo, y van modificándose á medida que penetran en esos imperios las instituciones europeas, mientras que entre los Franceses, que son el tipo de la movilidad, han sufrido varia-

ciones infinitas.

Sin grande esfuerzo conocerán los lectores la utilidad del Atlas geográfico histórico que va junto con cada tratado. La Geografia es la fiel é inseparable compañera de la Historia, hace su estudio mas seguro y fácil, y cuando la otra refiere un suceso, esta enseña el punto que fué su teatro: caminan á la par, se prestan mutuos auxilios, y graban los hechos en el espíritu del lector de una manera indecible.

La historia de cada país llevará un Atlas particular con una serie de mapas geográficos iluminados, en que se representarán los cambios que ha sufrido su territorio, sus distritos administrativos, civiles y militares, y todas las mudanzas que en su organizacion han hecho los siglos.

Cada una de las historias formará uno ó mas volúmenes sueltos; que podrán tomarse sin necesidad de suscribirse á los restantes. Al emprender la publicacion de cada historia daremos un prospecto particular que manifestará el plan de ella; por esto continuamos al fin del presente el de la Tierra Santa. Las láminas estan gravadas en acero, tendrán la leyenda en español, y el estampado se ejecutará con finura y delicadeza.

TABLA DE LAS HISTORIAS

que comprenderán la obra, con la indicacion aproximativa del número de entregas que completará cada una de aquellas.

- DE LA TIERRA SANTA, en 55 entregas con 14 mapas, y 55 láminas.
- DE ESPAÑA Y PORTUGAL, en 20 entregas.
- DE BELGICA Y DE LA HOLANDA, en 10 entregas.
- DE FRANCIA, en 70 entregas.
- DE INGLATERRA, en 40 entregas.
- DE GRECIA, en 8 entregas.
- DE ITALIA, en 22 entregas.
- DE ALEMANIA, en 8 entregas.
- DE PRUSIA, en 8 entregas.
- DE AUSTRIA, en 7 entregas.
- DE SUIZA, en 7 entregas.
- DE RUSIA Y DE POLONIA, en 18 entregas.
- DE SUECIA Y DE DINAMARCA, en 12 entregas.
- DE LA CHINA, en 7 entregas.
- DE PERSIA, en 7 entregas.
- DE EGIPTO Y DE LOS PAISES BERBERISCOS, en 8 entregas.
- DE LA TURQUIA Y DE LA ARABIA, en 8 entregas.
- DE LA AMERICA Y DE LA OCEANIA, en 30 entregas.

CONDICIONES DE LA SUSCRIPCION.

Cada historia llevará aproximadamente tantas láminas cuantas sean las entregas en que esté dividida.

Saldrá cada semana un cuaderno de 32 paginas en 4.º, y una finisima lámina grabada en acero.

El precio de cada entrega es de 2 rs. va. en Barcelona para los Señores suscritores al *Diario* de la misma ciudad, de 3 para los que no lo sean, y 4 rs. para los de fuera de ella francos de portes.

Se suscribe en Logroño en la libreria de Ruiz.

Comision principal de arbitrios de Amortizacion de la provincia de Logroño.

En virtud de lo dispuesto por la Direccion General del ramo, se saca á remate la obra de recomposicion de un tejado del Monasterio de Bernardas de la villa de Cañas: el cual se celebrará el Domingo 31 del corriente de 10 á 11 de la mañana en la Ciudad de Santo Domingo ante el Sr. Alcalde Constitucional y demas personas que por instruccion deben asistir á este acto, bajo las bases y condiciones que estarán de manifiesto para los que pusten enterarse. Lo que se avisa al público para su conocimiento. Logroño 6 de Mayo de 1840.—El Comisionado principal, José Dominguez.

Precios á que se han vendido en los últimos mercados de esta Provincia los granos y líquidos que á continuacion se espresan.

	Alfaro.	Arnedo.	Calahorra.	Cervera.	Haro.	Logroño.	Negrea.	Slo. Domingo.	Torrejilla.
Trigo fanega rs. vn.					28 á 31	27 á 30	26 á 30	25 á 26	24 á 26
Cebada idem.		23	13		15 á 17	15 á 17	14 á 16	14 á 15	18 á 20
Alubias idem.			64		52 á 55	58 á 60	49 á 44	52 á 54	48 á 52
Arroz arroba.					27 á 28	26 á 28	37 á 39	32 á 34	34 á 36
Tocino idem.			70				60 á 64	80 á 84	50 á 54
Acete cántara.			60		64	60	72 á 74	52 á 54	54 á 60
Vino idem.			5		5 á 6	4 á 5	5 á 6	8 á 10	10 á 12
Carne libras cts cuartos.			16		18	12 á 14	12 á 14	11 á 13	14 á 16

Antidoto contra el Protestantismo ó razon Filosófico-Religiosa para que los Católicos perseveremos en nuestra creencia ortodoxa.

Se vende en Logroño en la libreria de D. Domingo Ruiz á 3 rs.

IMPRENTA DE D. DOMINGO RUIZ
Calle la Plaza frente á Portales
número 98.

(*) El que se halla de manifiesto en Logroño en la libreria de Ruiz.